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Estreia de “Homem-Aranha: 
sem volta para casa” com 
brasileiros e fãs do filme em 
sessão especial

GOIÂNIA

A Prefeitura de Goiânia concluiu a obra de reparo na Marginal Botafogo, que foi 
iniciada pelaa Secretaria Municipal de Infraestrutura Urbana (Seinfra) na terça-
feira (21), após fortes chuvas que causaram uma erosão no local

Com uma semana 
de antecedência, 
obra na Marginal 
Botafogo é finalizada
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Depois De muita negociação, o 
senaDo aprovou o programa De 
estímulo à cabotagem (br Do 
mar), que agora volta à câmara 
Dos DeputaDos para mais um pe-
ríoDo De Discussões.  E retorna 
com um acréscimo que é a 
prorrogação do regime tribu-
tário especial que desonera 
investimentos em terminais 
portuários e ferrovias (Re-
porto), que, criado em 2004, 
vinha sendo renovado de 
maneira sucessiva, até que 
perdeu vigência ao final de 
2020 por iniciativa do execu-
tivo. Agora, a proposta é que 
o Reporto seja renovado de 
janeiro de 2022 até dezem-
bro de 2023.

Menos mal. Como se 

BR do Mar: o que esperar

Artigo

n Liana Lourenço 

sabe, o Reporto garante isen-
ção do Imposto sobre Pro-
dutos Industrializados (IPI), 
do Programa de Integração 
Social (PIS) e da Contribui-
ção para o Financiamento da 
Seguridade Social (Cofins) 
para a compra de máquinas 
e equipamentos, como con-
têineres e locomotivas, além 
da suspensão da cobrança 
de Imposto de Importação 
sobre produtos sem similar 
nacional e do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) cobrado 
pelos Estados. Segundo cál-
culos recentes, esses tributos 
chegam a onerar os investi-
mentos em 52%, o que aca-
ba, muitas vezes, por inviabi-
liz&a acute;-los.

O projeto que saiu do Se-
nado reduziu para um terço 
a exigência de mão de obra 
nacional nos navios estran-
geiros fretados para opera-

ção no País, contrariando 
proposta do governo que 
previa pelo menos dois ter-
ços. O argumento foi que o 
custo trabalhista com em-
pregados brasileiros é mais 
alto em comparação com 
estrangeiros, o que, segundo 
as companhias de navega-
ção, comprometeria o ganho 
de competitividade. Como a 
Câmara, em decisão tomada 
antes do encaminhamento 
do projeto ao Senado, man-
teve a proporção sugerida 
pelo executivo, não se sabe 
qual será o entendimento 
desta vez.

O projeto, além de am-
pliar o período de transição 
para que as empresas bra-
sileiras de navegação façam 
afretamento sem ter equi-
pamentos próprios, flexibi-
liza os afretamentos de em-
barcações estrangeiras tanto 
quando a bandeira do país 

o sucesso De uma empresa De 
granDe ou pequeno porte De-
penDe, necessariamente, Da boa 
gestão financeira De seus re-
cursos. Uma possibilidade 
de evitar conflitos com pres-
tação de contas e garantir a 
saúde da gestão financeira é 
o cartão pré-pago corporati-
vo: um recurso que garante 
segurança e facilidade no 
controle de despesas.

Ao contrário de cartões 
pré-pagos direcionados 
aos consumidores, o cartão 
pré-pago corporativo pode 
ser utilizado pelas compa-
nhias para realizar compras 
e pagamentos variáveis com 
uma verba previamente de-
finida para despesas como 
viagens e atividades exter-
nas de funcionários. 

Ele aumenta o controle 
de prestação de contas das 
despesas de colaboradores, 
uma vez que sua função é 
extinguir esse movimento 
de entrega e conferência de 
comprovantes e notas fiscais. 

DIFERENÇA ENTRE 
CARTÃO PRÉ-PAGO E 
PÓS-PAGO

No cartão pré-pago 
corporativo, o saldo é ante-

Cartão pré-pago corporativo: tudo o que você precisa saber

Artigo

n Alfredo Bernacchi

cipado pela empresa e cor-
responde a um valor acorda-
do. Ao efetuar a compra de 
qualquer produto ou serviço, 
o valor é automaticamente 
debitado do total disponibili-
zado no cartão pela empresa, 
o que não gera dívidas futu-
ras e evita gasto com tarifas e 
juros cobrados em compras 
via crédito bancário.

Ele permite compras de 
forma instantânea em locais 
credenciados à bandeira es-
colhida para o cartão, o que 
possibilita o aceite da com-
pra em estabelecimentos de 
diferentes portes e segmen-
tos em território nacional.

Já o pós-pago funcio-
na como os modelos tradi-
cionais, em que serviços e 
produtos são consumidos 
considerando um limite a 
ser gasto. Por não ser con-
siderado um pagamento à 
vista, são cobrados taxas e 
juros, onerando o gasto e 
podendo resultar em dívi-
das. Além disso, este tipo de 
pagamento pode compro-
meter a gestão do negócio, 
uma vez que podem ser usa-
dos valores que não foram 
previamente aprovados.

8 VANTAGENS DO 
PRÉ-PAGO PARA O 
SEU NEGÓCIO

Após explicar como fun-
ciona um cartão pré-pago 
corporativo, listei algumas 

vantagens de se utilizar esse 
recurso na gestão financei-
ra da empresa:

1 - CONTROLE DE 
GASTOS EXTERNOS

Ao facilitar e assegurar o 
manejo de recursos – como o 
controle de verba destinada 
a despesas com viagem e ati-
vidades externas que sejam 
realizadas periodicamente, o 
cartão pré-pago corporativo 
evita que o funcionário reali-
ze gastos inapropriados. 

2 - PARA 
COLABORADORES 
INTERNOS, EVITA 
USO DE RECURSO 
PESSOAL 

Com a definição de um 
teto de gasto mensal des-
tinado a esse serviço, o 
funcionário não precisará 
acionar recursos próprios 
para arcar com os custos da 
viagem, ainda que reembol-
sado posteriormente. 

3 - PARA 
FORNECEDORES 
EXTERNOS, FACILITA 
O REPASSE

O cartão pré-pago cor-
porativo também facilita o 
repasse de valores a forne-
cedores e parceiros que não 
possuem vínculo emprega-
tício com a organização. Isso 
acaba por desobrigar o cola-
borador terceirizado a abrir 

conta bancária e permite que 
ele receba o ganho em me-
nos tempo. 

4 - NÃO PREJUDICA A 
RELAÇÃO EMPRESA X 
FUNCIONÁRIO

O uso de recursos pró-
prios do funcionário ainda 
esbarra em questões traba-
lhistas. Um dos erros muito 
comuns no processo de pres-
tação de contas é a perda de 
comprovantes. O funcioná-
rio pode não ter seu dinheiro 
devolvido e isso, certamente, 
fragiliza sua relação de con-
fiança com a empresa. A de-
mora no processo de reem-
bolso também pode agravar 
essa situação.

5 - REDUZ CUSTO 
COM TARIFA

Ao adotar o cartão pré-
-pago corporativo, a em-
presa deixa de pagar as 
taxas de transferência por 
DOC e TED, que são cobra-
das nas transações bancá-
rias convencionais. 

6 - CONTROLA O 
FUNDO FIXO 

O cartão pré-pago ain-
da pode ser usado na gestão 
de recursos de fluxo diário, o 
fundo fixo usado para aqui-
sição de insumos pontuais 
como materiais de escritório, 
por exemplo, podendo ser 
utilizado nos diversos de-

partamentos da empresa ou, 
ainda, em empresas que pos-
suam mais de uma unidade. 

7 - GERA DADOS MAIS 
PRECISOS

O controle dos gastos via 
cartão pré-pago possibilita a 
reunião de dados sobre tais 
gastos de forma automati-
zada. Isso auxilia no desen-
volvimento de relatórios e 
análises sobre as despesas 
para planejamento periódico 
do recurso disponível para 
manutenção da empresa. 

8 - ECONOMIZA 
DE CUSTOS DE 
OPERAÇÃO

Com a automatização 
do serviço de prestação de 
contas, o funcionário, que 
antes passaria muitas horas 
para despachar o reembol-
so, poderá ser aproveitado 
em outras atividades, como 
estruturação e análise dos 
relatórios que podem ser 
montados com as informa-
ções recebidas pelo sistema 
do cartão pré-pago.

alfreDo bernacchi é 
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de origem é mantida como 
quando o navio passa a ope-
rar com bandeira brasileira. 
Nesse caso, atende também 
às reivindicações das empre-
sas de navegação que consi-
deram as regras atuais rigo-
rosas em demasia.

Por fim, o projeto amplia 
de quatro anos para seis anos 
o prazo para que as empresas 
de navegação possam fazer o 
afretamento sem embarca-
ções próprias como “lastro”, 
atendendo em parte à reivin-
dicação das companhias bra-
sileiras que vinham pedindo 
até 15 anos de transição, sob 
a alegação de que o mercado 
nacional poderia ficar desas-
sistido em épocas de forte 
demanda no exterior.

Com o programa, o go-
verno espera aumentar a 
oferta da cabotagem, pois, 
a princípio, surgiriam novas 
rotas e os custos seriam redu-
zidos. A intenção é, em três 
anos, ampliar em 40% a ca-

pacidade da frota dedicada à 
cabotagem. Com isso, eleva-
ria o volume de contêineres 
transportados por ano de 1,2 
milhão para 1,5 milhão de 
TEUs (unidade equivalente 
a um contêiner de 20 pés). 
Para os caminhoneiros, o BR 
do Mar vai tirar não só qui-
lometragem no transporte 
por terra como restringirá o 
poder de negociação do valor 
do frete junto ao dono da car-
ga, pois a empresa de cabo-
tagem passaria a ser a &uacu 
te;nica negociadora com o 
produtor ou comprador.

Como se sabe, a ideia de 
apostar na cabotagem ga-
nhou força no governo de-
pois de maio de 2018, ainda 
no governo Temer, quan-
do o Brasil parou por cau-
sa de uma paralisação de 
caminhoneiros que durou 
mais de uma semana. O im-
pacto na economia foi tão 
violento que levou setores 
empresariais a reivindicar 

um programa que minimi-
zasse os reflexos de futuras 
paralisações. Seja como for, 
a verdade é que há uma for-
te distorção na matriz de 
transporte, já que, segundo 
estudo da Confederação 
Nacional de Transportes 
(CNT), 61% de toda a carga 
transportada passam pelo 
modal rodoviário. E dimi-
nuir essa percentagem s eria 
recomendável para o futuro 
da economia brasileira.

liana lourenço 
martinelli, aDvogaDa, 

pós-graDuaDa em gestão 
De negócios e comércio 

internacional, é gerente De 
relações institucionais Do 
grupo fiorDe, constituíDo 

pelas empresas fiorDe 
logística internacional, 

fta transportes e 
armazéns gerais e barter 
comércio internacional. 

e-mail: fiorDe@fiorDe.
com.br. site: www.

fiorDe.com.br
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MOBILIDADE
Legislativo de Goiás aprova a reestruturação do transporte coletivo na Região 
Metropolitana de Goiânia: Especialistas do Mova-se veem medida como avanço 

 O Projeto de lei (PL) que 
reformula a Rede Metropoli-
tana de Transporte Coletivo 
(RMTC) da região Metropo-
litana de Goiânia foi apro-
vado, em segunda votação, 
na tarde de ontem (21/12) 
na Assembleia Legislativa 
de Goiás (Alego). A matéria 
também trata de reestrutu-
rar a Câmara Deliberativa 
de Transportes Coletivos 
(CDTC) e a Companhia Me-
tropolitana de Transportes 
Coletivos (CMTC). A propos-
ta segue agora para a san-
ção do governador Ronaldo 
Caiado (DEM).

Em suma, o texto insti-
tui a RMTC Goiânia como 
unidade sistêmica regional 
composta por todas linhas e 
serviços de transportes cole-
tivos, de todas modalidades 
ou categorias. O PL também 
promove a reestruturação da 
governança da RMTC e atri-
bui participações aos entes 
federados segundo as linhas 
e serviços pelos quais eles 
respondem.

O Estado de Goiás passa 
a responder por 15 municí-
pios (Abadia de Goiás, Ara-
goiânia, Bela Vista de Goiás, 
Bonfinópolis, Brazabrantes, 
Caldazinha, Goianira, Goia-
nápolis, Guapó, Hidrolândia, 
Nerópolis, Nova Veneza, San-
to Antônio de Goiás, Terezó-
polis de Goiás e Trindade) in-
tegrantes da RMTC, os quais 
são providos apenas de servi-
ços intermunicipais de carac-
terísticas urbanas — linhas 
semiurbanas. Os demais 
municípios que compõem 
a governança da RMTC são 
Goiânia, Aparecida de Goiâ-
nia e Senador Canedo.

Está previsto a estrutura-
ção na seguinte configura-
ção de participações: Estado 
de Goiás, 41,2%; município 
de Goiânia também com 
41,2% Aparecida de Goiâ-
nia, 9,4%; e Senador Canedo, 
8,2%. E, ainda, na medida 
em que outros municípios 
distintos dos mencionados 
vierem a ter sistemas pró-
prios que não se limitem à 
ligação intermunicipal entre 

seu perímetro urbano e a ci-
dade de Goiânia, as partici-
pações determinadas deve-
rão ser revistas. 

Diante do avanço do PL 
para sanção do Poder Exe-
cutivo de Goiás, os especia-
listas do Mova-se Fórum de 
Mobilidade comentam suas 
expectativas e impressões so-
bre essa proposta que, dentre 
outros fatores, aperfeiçoa a 
legislação de regência de go-
vernança do transporte pú-
blico coletivo metropolitano.

CONFIRA A OPINIÃO 
DOS ESPECIALISTAS 
DO MOVA-SE:

Erika Cristine Kneib - 
Para a arquiteta urbanista, 
mestre em Transportes, Erika 
Cristine Kneib, a proposta é 
um passo importante, mas 
ainda não é o suficiente para 
garantir a melhoria neces-
sária ou a sustentabilidade 
do sistema no médio e longo 
prazo. Segundo ela, que tam-
bém é professora e pesquisa-
dora na Universidade Federal 
de Goiás (UFG) no curso de 
Arquitetura e Urbanismo, é 
importante a divisão de res-
ponsabilidades, por se tratar 
de um sistema público.

Sobre a diferença de tarifa 
técnica e pública, a especia-
lista ressalta que se trata de 
uma medida prevista na Lei 
Federal de Mobilidade que 
aumenta a responsabilidade 
do poder público no funcio-
namento do sistema, além 
de facilitar a modicidade ta-
rifária e desonerar o usuário 
que paga tarifa. “Contudo, 
este ponto deve ser trabalha-
do estrategicamente, apon-
tando-se fontes de financia-
mento viáveis para garantir 
a sustentabilidade financeira 
do sistema”, afirma.

Erika Kneib defende 
que é necessário um con-
junto de medidas integra-
das, pensadas e planejadas 
no curto médio e longo 
prazo, para garantir a me-
lhoria da qualidade:

“É necessário que o 
planejamento urbano dos 
municípios favoreça o fun-

cionamento adequado do 
transporte público. Sobre 
o projeto de lei de refor-
mulação do transporte 
público, alguns pontos me-
recem destaque: É muito 
importante ver os agentes 
públicos (e a sociedade) se 
movimentando para alterar 
a estrutura atual do siste-
ma de transporte público 
da Região Metropolitana de 
Goiânia (RMG). A estrutura 
hoje não atende e mudan-
ças são necessárias. Isso é 
um fato bastante positivo. 
A proposta de uma tarifa 
diferenciada pode favore-
cer usuários que utilizam o 
transporte coletivo, favore-
cer a implantação de novos 
serviços e gerar maior atra-
tividade e competitividade 
para o sistema”, enfatiza.

“Se fala em tarifa dife-
renciada conforme distân-
cia, por exemplo. Contudo, 
nesse caso de tarifa dife-
rente conforme distância, 
os gestores públicos preci-
sam considerar políticas de 
apoio social para pessoas 
que moram distante dos lo-
cais de trabalho e não têm 
condições de arcar com no-
vos custos. Mas a política de 
transporte deve ser sepa-
rada da política de atendi-
mento social. Como outro 
ponto de alerta, destaco que 
a proposta de reestrutura-
ção da CMTC e da CDTC 
possivelmente não atenda à 
necessidade de uma estru-
tura forte, técnica, e capaz 
de efetivar um processo de 
governança e gestão efeti-
vo e transparente, ou ainda 
contribuir para um plane-
jamento integrado visando 
a melhoria do transporte 
público e da mobilidade na 
Região Metropolitana”, con-
clui Erika Kneib.

Miguel Ângelo Pricino-
te - Para o coordenador do 
Mova-se e mestre em Trans-
portes pela Universidade de 
Brasília (Unb), Miguel Ânge-
lo Pricinote, um fator muito 
importante do PL é a trans-
formação plena da gestão 
do serviço, uma vez que a 

CMTC deixa de ser entendi-
da como um ente municipal 
ligado a Goiânia, passando 
a ser metropolitana, com 
a participação real do Es-
tado de Goiás. Ele explica 
que, pelo fato do Executivo 
goiano repassar a Metro-
bus para a CMTC, fazendo 
que a atual empresa estatal 
também tenha a governan-
ça metropolitana, é uma 
ação necessária para que 
depois de quase 15 anos, os 
serviços da RMTC sejam de 
fato metropolitanos.

“Outro ponto importan-
te é a adequação da legisla-
ção com a Lei Nacional da 
Mobilidade 12.587/12 que 
trouxe a separação entre a 
tarifa paga pelo passageiro e 
o custeio e investimentos do 
setor. Sendo assim acredito 
que o estado de Goiás está 
resgatando o transporte pú-
blico e preparando o sistema 
para o período pós pande-
mia”, enfatiza.

Flavislei Costa - Para o 
design de serviços e inte-
ligência de negócios, Fla-
vislei Costa, o PL vem para 
dar ao transporte público 
o seu respectivo papel de 
direito social. Ele que, foi 
o responsável pelo proces-
so de design do serviço Ci-
tyBus2.0, afirma que a pro-
posta vai agregar mais valor 
para a cidade ao passo que 
deve possibilitar o ganho 
de qualidade para quem faz 
uso do serviço.

O QUE TRATA O 
PROJETO

O PL cria na Rede 
Metropolitana de Trans-
porte Coletivo, RMTC, as 
condições jurídicas e ins-
titucionais necessárias 
à expansão e melhoria 
dos serviços, propician-
do a realização de inves-
timentos públicos e pri-
vados para recuperação 
de demanda sem onerar 
os usuários. O projeto é 
o pilar institucional que 
vai permitir que as trans-
formações necessárias à 
RMTC ocorram.

REDEFINIÇÃO DO 
PAPEL INSTITUCIONAL 
DA AGR

O papel institucional 
exercido pela AGR no âm-
bito da RMTC está sendo 
ampliado e a Agência passa 
a responder pelo cálculo e 
autorização do reajuste anu-
al do valor da tarifa de remu-
neração (tarifa técnica), de-
vendo fazê-lo de acordo com 
as metodologias de reajuste 
determinadas nos contra-
tos de concessão e em regu-
lamento próprio. Também 
passa para a competência 
da Agência, nos termos do 
projeto, conduzir e deliberar 
processo administrativo de 
revisão tarifária visando a 
preservação do equilíbrio 
econômico-financeiro dos 
contratos de concessão, 
conforme legislação aplicá-
vel e o regulamento próprio.

O Estado de Goiás é au-
torizado a transferir para a 
(CMTC, as ações de sua pro-
priedade no capital social 
da concessionária Metro-
bus Transporte Coletivo S/A, 
na prática passando para a 
Companhia o controle so-
cietário da empresa. Como 
a gestão da nova CMTC é 
compartilhada entre o Esta-
do de Goiás, Goiânia, Apa-
recida de Goiânia e Senador 
Canedo, a transferência do 
controle societário para a 
CMTC faz com que a Metro-
bus passe a ser uma empre-
sa de abrangência metropo-
litana, tal e qual é a empresa 
sua controladora.

OS ESPECIALISTAS DO 
MOVA-SE

Erika Cristine Kneib - É 
Arquiteta Urbanista, Mestre 
e Doutora em Transportes, 
com pesquisa de pós-douto-
rado desenvolvida no tema 
mobilidade urbana, no 
Instituto Superior Técnico 
de Lisboa- IST. Atua como 
professora e pesquisadora 
na Universidade Federal de 
Goiás, no curso de Arquite-
tura e Urbanismo e no Pro-
grama de pós-Graduação 
Projeto e Cidade, nas áreas 

de planejamento urbano e 
mobilidade urbana. Coorde-
nou a equipe de Mobilidade 
Metropolitana no Plano de 
Desenvolvimento Integrado 
da Região Metropolitana de 
Goiânia. Exerceu atividades 
relacionadas a transporte e 
mobilidade urbana nos po-
deres executivos municipal, 
distrital e federal.

Miguel Ângelo Pricinote 
- É Geógrafo (UFG), Mes-
tre em Transportes (UnB), 
com certificação em Model 
Thinking pela University 
of Michigan. Atualmente é 
Diretor da Gadol Elohai So-
luções em Transportes, Co-
ordenador técnico do Mo-
va-se Fórum de Mobilidade 
e Ambassador da Interna-
tional Association of Public 
Transport/ UITP. Foi Diretor 
de Transporte do RedeMob 
Consórcio; Diretor Adjunto 
da Viação Reunidas; Diretor 
da ReuMob e membro do 
Conselho Diretor da Asso-
ciação Nacional de Trans-
porte Público/ ANTP Seção 
Centro Oeste. 

Flavislei Costa - É es-
pecialista em Gestão de 
Negócios pela Fundação 
Dom Cabral, experiência 
com liderança de proje-
tos de Inovação, Design 
de Serviços e Inteligência 
de Negócios, prática com 
ferramentas e metodolo-
gias como Design Thinkin, 
Design Sprint, Mapa de 
Empatia do Cliente, Jor-
nada do Cliente, Business 
Model Canvas etc., para 
desenvolvimento de so-
luções que agregam valor 
para o cliente e competi-
tividade para o negócio. 
Responsável pelo proces-
so de Design do Serviço 
CityBus2.0, projeto de im-
plantação e operação do 
serviço. Primeiro serviço 
de transporte público por 
aplicativo da América Lati-
na, conseguiu mais de 100 
mil clientes cadastrados em 
um ano e meio, e mais de 
500 Mil viagens realizadas.

Com informações de 
frederiCo Vitor

GOIÂNIA

A Prefeitura de Goiânia concluiu a obra de reparo na Marginal Botafogo, que 
foi iniciada pelaa Secretaria Municipal de Infraestrutura Urbana (Seinfra) na 
terça-feira (21), após fortes chuvas que causaram uma erosão no local.

Com uma semana 
de antecedência, obra 
na Marginal Botafogo 
é finalizada

da redação  - No trecho de cer-
ca de 20 metros, entre as ruas 
301 e 2, no Setor Nova Vila, 
sentido Avenida Goiás, foi re-
alizada a recuperação da pa-
rede de sustentação do pavi-
mento com enrocamento em 
concreto, recomposta a base 
e reconduzido o pavimento 
com colocação de meio-fio e 
defensa metálica.

“A nossa previsão de con-
clusão do serviço era de até 
10 dias contando com o clima 
chuvoso, mas conseguimos 
finalizar rapidamente e agora a 
pista está totalmente liberada 
para o tráfego e em excelen-
te estado”, afirma o titular da 
Seinfra, Fausto Sarmento.

Com informações 
de Juan meloni
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Dois tempos
1. A Vila Cultural Cora Coralina está abrigando a 

exposição “Impressões Vigentes”, da artista goiana Célia 
Gondo, na sala Sebastião Barbosa. São 41 trabalhos 
compostos por 41 gravuras, xilogravuras e monotipias 
produzidas entre 2013 e 2021, que retratam a relação 
entre a artista e as plantas. A mostra tem curadoria 
compartilhada da artista e do coordenador do espaço, 
Gilmar Camilo, é composta por 41 gravuras, xilogravuras 
e monotipias produzidas entre 2013 e 2021, e pode ser 
visitada de maneira gratuita.

2. Expondo de maneira individual pela primeira 
vez, Célia Gondo é uma artista com produção poética 
visual em procedimentos de gravura; mestre em arte e 
cultura visual pela UFG; professora de Artes Visuais pela 
Secretaria Municipal de Educação em Goiânia, além 
de ser considerada uma das grandes representantes 
da gravura em Goiás. Atualmente, faz parte do grupo 
“Ateliê de Gravura” composto por artistas que trabalham 
especificamente com a produção de gravuras. A mostra 
segue, até o dia 31 de janeiro,

Vencedor do Fica 2021
O Festival Internacional de Cinema e Vídeo Ambien-

tal (Fica) 2021, que nesta edição recebeu 545 inscrições 
nas quatro mostras competitivas de 22 países diferentes, 
teve como vencedor o filme "Ophir", que tem direção de 
Alexandre Berman e Olivier Pollet O grande vencedor 
recebeu o Prêmio Cora Coralina, como o melhor filme 
do ano, vencedor da mostra Washington Novaes.

Vitrine
n VOCÊ SABIA? O 
abacate é uma fonte de 
gordura boa e ajuda a 
baixar o colesterol.
n ABELHINHAS -  Está o 
maior zunzum na cidade, 
sobre a influenciadora 
Virginia Fonseca 
abrir a sua primeira 
escola de formação 
de influenciadora. 
Comentam que os 
cursos devem começar 
assim que 2022 chegar, 
e que vai funcionar na 
agência Talismã, onde 
Virginia e o marido, Zé 
Felipe são sócios.
n DOAÇÃO DE OBRAS 
- O artista visual e 
crítico de artes, Hélio 
Tafner que é vinculado 
ao Centro Cultural da 
UFG (CCUFG), prepara 
uma carta de intenção 
de doação de algumas 
das obras da exposição 
‘ROGO Em Obras’, do 
artista goiano Ronan 
Gonçalves, para o 
acervo do  CCUFG, 
cuja diretora, Maria 
Tereza Gomes da Silva, 
também acompanha as 
negociações da doação, 
que tem previsão das 
entregas das obras, 
assim que janeiro chegar.

GASTRONOMIA ORIENTAL - O goleiro 
profissional 
do Vila Nova, 
Heitor Gatti, 
e a sua bela, 
a paranaense 
Amanda 
Marchezoni, 
fizeram um 
pit stop para 
um jantar 
romântico, no 
restaurante 
"Ankai 
Seleto". Neste 
dezembro, o 
restaurante 
japonês 
mais completo da cidade, chega ao seu 1º ano de 
atividade, localizado no 2º piso do Goiânia Shopping  

Sandro Juliano

PARA CONFERIR -  
O influencer digital Carlos Naves (do perfil de 
instagram Conexão Piri), bateu ponto na inauguração 
das Casas “Flor de Piri Temporada, localizada 
próximo ao centro de Pirenópolis, prestigiando os 
empresários Edicarlos Nascimento e Janete Aguiar, 
donos do local 

Luís Fernando

Divulgação

Estreia de “Homem-Aranha: sem 
volta para casa” com brasileiros e 
fãs do filme em sessão especial

No último domingo, 
19/12, um time de dubla-
dores se reuniu no UCI New 
York, em uma sessão exclusi-
va, junto a fãs do personagem 
Homem Aranha, para assistir 
a um dos grandes lançamen-
tos do ano: Homem-Aranha 
Sem Volta para Casa. Estive-
ram presentes no encontro:  
Manolo Rey, diretor de dubla-
gem da trilogia, Wirley Con-
taifer, dublador de Homem 
Aranha, Lhays Macedo, Duda 
Espinoza, Fred Mascarenhas, 
Ana Elena Bittencourt, Sér-
gio Cantú, Yan Gesteira, Luisa 
Viotti, Aline Guioli, Jorge Lu-
cas, Philippe Maia, Alexandro 
Drummond, Felipe Drum-
mond, Taís Feijó, Jeane Marie, 
Victor Hugo e outros.

 A exibição do filme con-
tou com cerca de 350 ocu-
pando uma das salas do ci-
nema, que ofereceu mimos 
como pôster do filme, pipoca, 
guaraná e guloseimas.

No saguão, a alegria foi 
contagiante, reunindo diver-
sas gerações, desde jovens e 
adultos, muitos deles vestidos 
de Homem Aranha, desta-
cando os Cosplays que fize-
ram a alegria das famílias, po-
sando para fotos, dançando 
e animando os participantes.

Wirley Contaifer, ator 
responsável por dar voz ao 
Homem-Aranha na trama, 
esbanjava simpatia interagin-
do com os fãs. Para ele, fazer 
ações como esta é de suma 
importância para fãs do cine-
ma, pois aproxima os artistas 

de apaixonados por filmes, o 
que faz a comunidade crescer 
ainda mais.

“É uma emoção sem ta-
manho. Esse filme tem um 
significado muito especial 
para mim e ver todos os 
dubladores reunidos para 
prestigiar esse trabalho é in-
crível. Este é o filme núme-
ro um da história, escreve o 
que estou falando”.

Ana Elena Bittencout, 
dubladora da MJ de Zen-
daya, também comenta sua 
experiência: “Durante a du-
blagem eu surtei, chorei… 
e agora assistindo ao filme, 
passei por todas essas emo-
ções de novo. Dublo a Zen-
daya há muitos anos, cres-
cemos juntas, então estar 
com ela mais uma vez nesse 
filme é muito emocionante”.

Também estava presen-
te a atriz Andrea Murucci, 
dubladora da Tia May de 
Marisa Tomei. Para a apai-
xonada por filmes de he-
róis, este filme superou to-

das as expectativas.
Outro participante que 

se reuniu ao time de con-
vidados foi Lhays Macedo, 
atriz e dubladora. Ela co-
mentou sobre a atração: “Eu 
fico muito emocionada de 
poder reencontrar tantos 
amigos dubladores depois 
de tanto tempo. E ainda mais 
para assistir ao filme do meu 
super herói favorito. O traba-
lho de todos os dubladores 
do filme está impecável, a 
direção do Manolo Rey foi 
muito cuidadosa e sensível. 
E o roteiro do filme é de tirar 
o fôlego! Que momento!”

Ygor Guidoux, dublador 
e idealizador da Dublacon 
também estava presente e 
falou sobre seus sentimentos 
afetivos ao ouvir os amigos 
dubladores. “Este filme traz 
sensações parecidas com as 
que sentimos vendo e ou-
vindo os dubladores. Nossa 
memória afetiva é acionada e 
tudo toma uma outra propor-
ção. Foi incrível”

Caetano Veloso critica fala de 
Bolsonaro: "Muito desrespeitosa"

Caetano Veloso, 79, par-
ticipou do "Roda Viva" nesta 
segunda-feira (20). Entre vá-
rios assuntos abordados na 
entrevista, ele criticou o ter-
mo "terrivelmente evangé-
lico", usado pelo presidente 
Jair Bolsonaro (PL) para de-
finir o perfil de André Men-
donça, ministro do STF. 

"Acho a expressão do pre-
sidente muito ruim e desres-
peitosa. Mas ser desrespei-
toso é do jeito do presidente. 
A expressão não é feliz e não 
funciona. É uma expressão 
que não dá conta, é uma ho-
menagem do presidente ao 
preconceito", disse o artista, 
que tem um dos filhos, Zeca, 
na Igreja Universal.

No papo com os jornalis-
tas, Caetano lembrou que o 
Brasil não tem apenas evan-
gélicos e falou sobre a reli-
gião dos herdeiros. Segundo 

o artista, a relação familiar é 
muito boa.

"O Tom, quando criança, 
começou a ir na igreja com 
a babá, arrastou o Zeca. O 
Tom não vai mais pra igreja, 
não diria que ele seja evan-
gélico. Zeca sim, frequenta 
a igreja, mas pra mim é um 
enriquecimento, que eu te-
nha tão de perto e profunda-
mente acompanhado essa 
movimentação da mente 
brasileira, porque é uma 
transformação na mente 

brasileira", opina. Para o ar-
tista, a ida dos filhos para as 
igrejas evangélicas "tem a ver 
com a história, com o surgi-
mento do protestantismo". 
Conversar com eles sobre 
isso é estar antenado sobre o 
Brasil atual. "Eu e Zeca temos 
um diálogo muito bom sobre 
tudo, música, vida, pessoas, 
porque ele é muito conver-
sador. Tom não, ele só fala o 
essencial. Pra mim eu sinto 
que tô vivendo uma vida rica 
e real", valoriza.

PROGRAMAÇÃO 
EXCLUSIVA - Matheus 
e Kauan prometem 
animar o Réveillon na 
Praia do Patacho, que 
se prepara para oferecer 
um dos réveillons mais 
badalados do Nordeste 
no Koral - Club Del Mar. 
Com programação 
exclusiva do dia 26 
de dezembro até o 
dia 02 de janeiro, o 
beach club apresenta 
nomes como Matheus 
e Kauan, Saulo, Dennis 
DJ, Marcelo Falcão e 
outros convidados para 
comandarem as festas 
ao som de grandes 
sucessos das 10 às 22h
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De segunda 
a segunda 
o melhor local 
para seu 
anúncio

Mercado e Marketing
PRIMEIRA EM GOIÂNIA - Uma unidade KFC (Kentucky Fried Chicken) foi aberta no Buriti Shopping. 
É uma das maiores redes de restaurantes do mundo de frango frito, conhecida pelo icônico balde de 
frango, que também é o carro-chefe da marca. O KFC oferece cardápio com sanduíches, box com 
pedaços ou tirinhas de frango, pratos quentes criados somente para brasileiros, snacks e sobremesas. 
A rede norte-americana soma mais de 20 mil restaurantes em mais  de 125 países.

– Moça, esse pastel é de hoje?
– Não, é de ontem.

– E essa coxinha, é de hoje?
– Não, de ontem.

– E o quibe, é de hoje?
– Não, de ontem.
– Como faço pra comer alguma coisa de hoje?
– Volte amanhã.

TEIXEIRA MENDES CONTA

&&CASAS        MARCAS

n Maria Reis mariareisjornalista6@gmail.com

Balneário Águas de Pilões uma opção 
de lazer em Mineiros
ESTRUTURA COMPLETA PARA 
DIVERSÃO DO TURISTA - O município de 
Mineiros, sudoeste goiano, região famosa 
pelas águas sulfurosas e pela argila preta 
medicinal, que vem atraindo multidões 
de pessoas de diversas regiões do País, 
desde a década de 1960, em breve 
contará com a primeira etapa do Balneário 
Águas de Pilões, empreendimento 
com estrutura para atender o turista. 
O balneário oferece hotel com 30 
apartamentos, chalés rústicos, área de 
camping com banheiros, quiosques, 
restaurantes e lanchonetes, além de espaço para eventos e shows. Destaque para a Praça das Fontes, 
com piscinas, jacuzzis, duchas, bar molhado, todos com água considerada medicinal, lago para jet ski, 
esportes aquáticos, pedalinho, pista de caminhada na orla do lago e, ainda, trilha dentro das mata onde 
se encontra a famosa argila preta. O local oferece estrutura para passeio a cavalo, tirolesa, quadras de 
esportes, academia, parque infantil, tudo desenvolvido com estudos, projetos e planejamentos para 
resgatar a história da região e sua religiosidade, com a Capela Dom Eick, para movimentar o turismo da 
fé em Nossa Senhora Aparecida, protetora de Pilões. A primeira etapa, em breve abrirá ao público para 
as visitações diárias O empreendimento leva a assinatura da engenheira Gabriela Vilela com o apoio dos 
pais Márcio Pedro e Maura Vilela, pioneiros do município.

A Itaipava está de novidade em seu portfólio
A ITAIPAVA 100% MALTE -  A receita é produzida apenas com água, lúpulo e 
maltes provenientes da cevada. A 100% Malte é uma cerveja saborosa no estilo 
American Lager: tem uma coloração amarelo ouro, límpida e cristalina. O aroma é 
maltado e de cereais, e o sabor tem um leve toque frutado da fermentação, que 
passa uma gostosa sensação de refrescância. O novo nome se conecta com o 
conceito de Itaipava de ser uma cerveja 100% verão, ou seja, vibrante, intensa 
e marcante. A 100% Malte tem o teor alcóolico de 4,8%, e está disponível 
em uma linha completa de embalagens: retornável de 1 litro, 600 ml e 300 ml, 
descartáveis de 269ml, 350ml (sleek) e 473 ml, além de long neck.

Madero lança nova marca
DUNDEE CHICKEN & BURGERS - O Grupo Madero, presente em mais de 80 
cidades do Brasil, elegeu Goiânia para ser a primeira do País a receber sua mais 
nova marca. É o Dundee Chicken & Burgers, oferecendo frango frito no balde e 
o melhor cheeseburger. A novidade fica no complexo gastronômico construído 
pelo Grupo Madero na Avenida T-10, Setor Bueno. No local, o Dundee Chicken & 
Burgers divide espaço com a primeira operação do Jerônimo Track, na cidade.

Fotos: Divulgação

Não há exibição. 
Malhação “Sonhos”

Nos Tempos do Imperador

Quando Chama o Coração

Quanto Mais Vida Melhor

Um Lugar ao Sol

resumo de novelas

Luísa explica que pre-
cisa partir para acudir 
Eugênio, e Isabel sofre. 
Guebo afirma a Justina 
que é com ela que dese-
ja ficar. Pedro interpela 
a carruagem de Luísa. 
Mauá apoia Samuel. Luí-
sa parte para a França. 
Nino sugere a Tonico 
que Nélio pode ter en-
contrado as provas con-

tra o deputado. Celestina 
confronta Nino sobre seu 
medo de Tonico. Clem-
ência implora para que 
Vitória volte a morar no 
cassino. Nino escreve 
seu livro, narrando toda 
a verdade sobre as ações 
de Tonico. Lota pede pa-
ra ser a nova dama de 
companhia de Teresa.

Roni avisa a Conrado 
que quer uma parte do 

dinheiro que ele rece-
berá. Rose fica feliz com 
o apoio de Guilherme. 
Osvaldo sugere que 
Neném denuncie Conra-
do à polícia. Paula acon-
selha Flávia a esquecer 
Guilherme. Marcelo faz 
intriga e Paula desiste de 
emprestar o dinheiro pa-
ra Neném. Flávia decide 
ir com Marcelo ao even-

to de Rose. Ingrid criti-
ca Paula por ter brigado 
com Neném. Guilherme 
não gosta de ver Joana 
usando um dos vesti-
dos da esposa. Nedda 
e Jandira assistem ao 
show de Betina. Neném 
pede dinheiro para Guil-
herme. Guilherme se ir-
rita ao ver Flávia em sua 
casa. Neném impede 
Rose de cair, e os dois 
acabam se beijando.

Elizabeth está pertur-
bada com a revelação 
do segredo de Nathan. 
Todo mundo ajuda um 
casal a se preparar 
para o casamento. As 
despedidas de solteiro 
e solteira despertam 
emoções contraditórias 
nos convidados. Um 
misterioso empresário 
chega na cidade.
Um casamento em Hope 
Valley leva cada casal 

a avaliar seus relacio-
namentos. Rosemary 
descobre que há mais 
coisas acontecendo em 
Hope Valley do que to-
dos imaginam e decide 
descobrir o que está 
acontecendo.
Landis, o inspetor esco-
lar, chega à cidade cau-
sando problemas para 
Elizabeth. Rosemary fi-
nalmente encontra sua 
vocação. 

Janine consegue im-
pedir que Antônia revele 
a verdade sobre a autoria 
do conto. Santiago fica 
surpreso ao ver Janine 
no apart-hotel e, de for-
ma conciliadora, sugere 
que Érica, Janine e Luan 
fiquem juntos no apar-
tamento. Stephany e 
Roney fazem as pazes. 
Christian/Renato insiste 
para Ravi voltar para o 
apartamento e pede ao 
amigo que guarde o din-
heiro que Túlio o obriga 
a receber. Érica desco-
bre que não foi Bárbara 

quem escreveu o conto. 
Inácia desconfia quan-
do Yasmin lhe conta que 
Christian/Renato está 
ajudando Ravi. De vol-
ta ao apartamento, Ravi 
esconde o dinheiro que 
Christian/Renato lhe deu 
em um vaso de plantas 
artificiais. Inácia alerta 
Joy para ficar de olho na 
amizade de Christian/Re-
nato e Ravi. Joy pressio-
na Ravi para explicar a 
relação que o marido tem 
com Christian/Renato.
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Página Bonita

O fim de semana do Gazeta é assim. 
Com cuidados para saúde e beleza

Conheça as tecnologias 
por trás das principais 
máscaras de cílios 
da Avon
A Avon, destaca os 
principais benefícios das 
Máscaras de Volume 
+ Avon, que combinam 
volume com outros efeitos 
para o seu olhar 
falar mais alto
Para Volume + Curvatura 

e elevação, aposte na 
Máscara de Cílios 
No Limits (R$31,99), 
que promove até 6x mais 
volume e 4x mais elevação 
durante o dia todo. Seu 
aplicador Lift-FX em formato 
curvado alcança todos os 
fios e promove elevação 
e volume. Já sua fórmula 
Lift&Lock Triple Set foi 
criada para levantar até os 
pelos mais difíceis, sendo 
formulada para todos os tipos de cílios, inclusive os mais retos e para baixo. A 
fórmula também não acumula, não forma grumos e não sai com a umidade ou 
calor e é resistente a água com até 24h horas de duração. No Limits ainda contém 
tecnologia Color Lock, que possui colágeno, proteínas e aminoácidos em uma 
formula super preta, além de ser oftalmologicamente testada e adequada para 
quem usa lentes de contato e para quem tem olhos sensíveis. 

Já Power Stay Máscara Extra Volume (R$35,99) fornece Volume Extremo 
+ 24 horas de duração. Sua fórmula garante um olhar super dramático com até 
9x mais volume sem a sensação de cílios pesados ou aquela aparência preta ao 
redor dos olhos até o final do dia. A combinação de seu exclusivo pincel Power 
VL, com mix de cerdas longas que alcançam todos os fios sem formar grumos, e 
a tecnologia ColorLock, envolvem, fixam e alcançam até os menores pelos. Fácil 
de aplicar, em apenas uma camada os cílios ficam ainda mais volumosos sem a 
sensação de rigidez. Essa máscara é adequada para uso de pessoas com olhos 
sensíveis e usuários de lente de contato e é oftalmologicamente testada. 

A Máscara para cílios Genius Multibenefícios (R$31,99) resulta em Volume 
+ Efeito 5 em 1: megavolumão, mais comprimento, definição precisa, curvatura 
e preto intenso. Com fórmula inteligente tipo gel, promove facilmente um volume 
incrível, já que o produto possui pigmentos pretos de carbono que aumentam 
a densidade, volume e impacto dos cílios. Seu aplicador multiação contém 
cerdas curtas para penetrar profundamente no frasco e transferir a fórmula aos 
cílios, e cerdas longas para alcançá-los da raiz às pontas, alongando, elevando e 
separando cada um deles. O produto é oftalmologicamente testado e adequado 
para uso diário, além de ser hipoalergênico e apropriado para usuários de lentes de 
contato e pessoas com olhos sensíveis.

Para quem gosta de Volume + Efeito de extensão de cílios, invista na máscara 

BIG&Extreme Avon (R$29,99). Sua fórmula Elastovolumetric é 2x mais 
elástica que as fórmulas de máscaras tradicionais, e proporciona volume, 
alongamento e elasticidade aos cílios. A aplicação 3D da máscara, desenhada para 
expandir os cílios por todas as direções, combina fórmula e aplicador em formato 
espiral Lash Extender que depositam maior quantidade de produto em todos os 
cílios, alcançam e revestem cada fio individualmente. 

Para potencializar os efeitos da sua máscara de cílios favorita de Avon, aposte no 

Lash Supreme Volume Primer (R$24,99) para um resultado mais cheio, 
alongado e volumoso instantaneamente. Com tecnologia exclusiva Tratamake*, sua 
fórmula possui queratina e óleo de rícino, que contribuem para a hidratação dos 
fios e, com uso contínuo, apresenta resultado de tratamento cosmético. O primer 
ainda conta com um pincel em formato amendoado para fácil aplicação da raiz às 
pontas de forma uniforme, condicionando e hidratando os seus cílios enquanto 
prepara a base perfeita para a aplicação da máscara. É só aplicar uma camada 
do primer, esperar secar e apostar na sua máscara de cílios favorita para um olhar 
ainda mais marcante. 

https://www.avon.com.br. 
SAC: 0800 708 2866 | Instagram: @AvonBrasil
Facebook: Avon | Twitter: @AvonBR | Pinterest: Avon Brasil

A um Ano dA CopA do mundo 
no CAtAr, o desempenho dos 
nossos jogAdores de futebol 
AindA é motivo de muitAs Crí-
tiCAs e inCertezAs. nA Con-
trAmão disso,  uma outra 
seleção tupiniquim está ba-
tendo um bolão e recordes 
em 2021: a de astronomia.

Apesar de ainda termos 
muito a caminhar para abra-
çarmos todos os nossos jo-
vens, de Norte a Sul, a cada 
ano conquistamos resulta-
dos cada vez mais expressi-
vos em olimpíadas científicas 
internacionais. Ouso afirmar 
que já somos uma potência 
científica. Mas pouco se fala 
dos nossos “campeões do 
saber”, e o desempenho de 
nossos alunos em 2021 foi o 
maior da história.

Este ano, todos os estu-
dantes brasileiros que par-
ticiparam das competições 
foram medalhistas. Na Olim-
píada Latino-Americana de 
Astronomia e Astronáutica 
(OLAA), todos os nossos he-
róis da astronomia chegaram 
ao ponto mais alto do pódio 
pela primeira vez numa mes-
ma edição, faturando nada 

um dos problemAs mAis grAves 
que AfetAm As CriAnçAs e os Ado-
lesCentes, prejudiCAndo A vidA 
esColAr e A sAúde mentAl dos 
jovens, é o bullying, que não 
deve ser tolerado pela socie-
dade. Ao tratarmos o assunto 
nas instituições de ensino, 
percebemos que ainda é ro-
deado de muitos preconcei-
tos, levando-nos a dar uma 
importância menor do que o 
necessário. Caracterizado pela 
permanência das ofensas, é 
neste ambiente que ele deve 
ser abordado com frequência, 
de forma a gerar uma identifi-
cação entre os pares e o reco-
nhecimento e validação das 
habilidades do outro.

Ao levarmos este debate 
para as salas de aula, é comum 
ouvirmos frases dos pais como 
‘isso é frescura’ ou ‘no meu 
tempo todo mundo implicava 
com todo mundo e ninguém 
ligava’. Entretanto, as duas fra-
ses não condizem com a gravi-
dade da situação para quem é 
vítima. A Lei nº 13.185 de 2015 
considera o bullying como 
uma intimidação sistemática, 
ou seja, “todo ato de violência 
física ou psicológica, intencio-
nal e repetitivo que ocorre sem 
motivação evidente, praticado 
por indivíduo ou grupo, contra 
uma ou mais pessoas, com 
o objetivo de intimidá-la ou 

Futebol? Que nada! 2021 foi o ano 
da Seleção Brasileira de Astronomia 

Atividades entre estudantes 
é fundamental para evitar o bullying

Artigo

Artigo

n Eugênio Reis

n Yan Navarro

mais, nada menos do que 5 
medalhas de ouro. Enquanto 
que, na Olimpíada Interna-
cional de Astronomia e As-
trofísica (IOAA, na sigla em 
inglês), o que seria a “Copa 
do Mundo da Astronomia”, 
a seleção brasileira conquis-
tou o inédito ouro, chegando 
ao total de duas medalhas 
douradas, quatro de prata e 
quatro de bronze.

Esses resultados corrobo-
ram que as iniciativas cientí-
ficas são as principais ferra-
mentas de que dispomos no 
país para estimular nossos jo-
vens a estudar mais e melhor. 
Colaboram para a melhoria 
do processo educacional, es-
timulando a capacitação e a 
atualização de professores e 
ainda favorecem a identifica-
ção de alunos talentosos.

O país tem hoje aproxi-
madamente 50 milhões de 
alunos, dois milhões de pro-
fessores e 180 mil escolas. 
Entretanto, ao contrário do 
futebol, as olimpíadas de co-
nhecimento, extremamente 
efetivas quando compara-
mos o seu alcance com o seu 
custo, ainda carece de mais 
investimentos. Para além 
do apoio importante dado 
pelo MEC e pelo MCTI, par-
lamentares podem seguir o 
exemplo da deputada fede-

ral Tabata Amaral, que já foi 
medalhista nacional e inter-
nacional de astronomia, e 
destinou recentemente parte 
de suas emendas parlamen-
tares à Olimpíada Brasileira 
de Astronomia e Astronáu-
tica (OBA) e à Olimpíada 
Brasileira de Matemática de 
Escolas Públicas (OBMEP). 
As empresas também podem 
colaborar e se beneficiar des-
se apoio, com programas de 
parcerias para a retenção e 
desenvolvimento de talen-
tos desde a base. Somente 
por meio de um trabalho em 
conjunto poderemos melho-
rar todas as cadeias do pro-
cesso educacional das redes 
públicas e privadas em todo 
o território nacional, e assim 
construirmos um futuro me-
lhor para os nossos jovens.

Se, mesmo com pouco 
investimento, consegui-
mos resultados tão pro-
missores, imagine o quão 
longe poderemos levar 
nossos estudantes com mais 
recursos? Quantas vidas po-
derão ser transformadas?

prof. dr. eugênio 
reis é Astrônomo, viCe-

CoordenAdor nACionAl dA 
olimpíAdA brAsileirA de 

AstronomiA e AstronáutiCA 
(obA) e pesquisAdor 

ColAborAdor do mCti

agredi-la, causando dor e an-
gústia à vítima, em uma rela-
ção de desequilíbrio de poder 
entre as partes envolvidas”. 
Dessa forma, para que uma 
ação seja considerada como 
tal, ela deve ser repetitiva e não 
apenas eventual. 

As instituições de ensino 
possuem a obrigação legal de 
assegurar medidas de cons-
cientização, prevenção, diag-
nose e combate à violência e 
à intimidação sistemática, 
embora muitas ainda tomam 
ações concretas apenas quan-
do acontece na forma de ata-
ques físicos, insultos pessoais, 
apelidos pejorativos, ameaças 
por quaisquer meios ou expres-
sões preconceituosas. Na Lu-
minova, por exemplo, o tema 
é abordado frequentemente e 
os alunos são agrupados ora 
por competências afins, ora 
pela heterogeneidade do perfil 
de aprendizagem. O objetivo 
é criar a identificação entre os 
pares e validar as habilidades 
do outro como meio de cola-
boração, o que é fundamental 
para que haja o respeito. Em 
casos mais severos, é investi-
gado a origem, convocando, 
além da equipe pedagógica, 
também a família desse aluno, 
a fim de passar a orientação 
correta e fazer um acompanha-
mento mais próximo.

Estes, inclusive, devem 
ser atuantes na vida escolar 
e estarem atentos aos com-
portamentos dos jovens, pois 
serve tanto para identificar ví-

timas, quanto agressores. Se a 
família perceber que seu filho 
é o perseguido, deve recorrer à 
administração o quanto antes 
para buscar uma solução con-
junta. No caso do estudante 
ser aquele que comete os ata-
ques, além de buscar a ajuda 
da instituição, deve também 
orientá-lo dentro de seus valo-
res, indicando que esse com-
portamento é inadequado e 
que pode gerar consequências 
nocivas para todos os envol-
vidos, desencadeando, em al-
guns casos, o suicídio. 

E é preciso atenção, tam-
bém, mesmo quando esses 
eventos extrapolam os mu-
ros ou ocorrem pela Internet, 
pois, o que envolve os alunos, 
é responsabilidade do colégio 
e seus gestores. O ambiente, 
para ser saudável para todos e 
livre de práticas nocivas como 
o bullying, deve ser construído 
através de projetos que envol-
vam toda a comunidade. Os es-
tudantes, professores e inspe-
tores devem se sentir seguros 
para denunciar os agressores, 
que, por sua vez, devem ser tão 
acolhidos quanto as vítimas, 
pois muitas vezes reforçam 
comportamentos que sofrem 
dentro de casa ou traumas que 
sofreram na primeira infância.

yAn nAvArro é diretor dA 
rede de esColAs luminovA, yAn 

nAvArro é doutor em didátiCAs 
espeCífiCAs pelA universidAde de 

vAlênCiA, nA espAnhA, e doutor 
em geogrAfiA pelA universidAde 

do estAdo do rio de jAneiro
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HORÓSCOPO

Hoje temos o novo 
movimento do plane-
ta Vênus, que passa 
a atuar no setor de 

amizade dos arianos. É hora de 
agir emocionalmente, de uma 
forma mais desapegada e res-
peitando a individualidade alheia. 
Benefícios ligados a grupos, 
equipes, amigos e instituições.

Seu planeta regente, 
Vênus, passa a atuar 
no setor de carrei-
ra e de realizações. 

Momento em que pode haver 
benefícios na vida profissional, no 
auxílio de superiores e na imagem 
pública. Atitudes mais inovadoras 
e desapegadas podem auxiliar a 
realizar seus propósitos.

A nova posição de 
Vênus favorece o 
contato com pes-

soas e locais distantes. A busca 
por assuntos mais idealistas, 
inovadores e vanguardistas é 
interessante. Notícias e benefí-
cios que podem estar ligados a 
viagens e estudos.

O novo movi-
mento do planeta 
Vênus estimula a 

sexualidade e o erotismo dos 
cancerianos. Momento oportu-
no para estar mais ciente dos 
seus desejos, sentimentos e 
necessidade de união. É pre-
ciso agir com mais desapego 
emocional.

O planeta Vênus 
passa a atuar no 
signo oposto ao 

seu, estimulando os relaciona-
mentos. Você tende a melhorar 
na relação com as pessoas e 
também em benefícios que pro-
vêm de associações e parcerias. 
A amizade é um valor essencial 
dentro das suas relações.

A nova posição de 
Vênus estimula a 
saúde e os cuida-

dos estéticos dos virginianos. 
Técnicas alternativas podem 
promover uma melhoria em si-
tuações de saúde e trabalho. 
Parcerias, novas ideias e ques-
tões inusitadas passam a fazer 
parte do cotidiano.

Vênus passa a 
atuar no setor 
afetivo e criativo 

dos librianos. É importante que 
você respeite seus sentimentos, 
sua originalidade e suas peculia-
ridades. No amor, é preciso que 
aja com mais independência, 
autonomia e desapego.

O novo movimento 
de Vênus pode favo-
recer questões imo-

biliárias e domésticas. Momento 
em que você desejará explorar 
aspectos diferentes da própria 
personalidade. Pode haver be-
nefícios em negociações com 
imóveis e em questões emo-
cionais.

O novo trânsito as-
trológico de Vênus 
favorece os conta-

tos, a comunicação e os rela-
cionamentos. Você tende a ser 
mais ouvido pelas pessoas, 
especialmente a respeito de 
suas ideias originais. Uma fase 
positiva no relacionamento com 
pessoas próximas.

Benefícios mate-
riais podem surgir 
e estão simboli-

zados no novo movimento do 
planeta Vênus. É preciso inovar, 
ser flexível e utilizar a intuição 
em negociações. É hora de ex-
pressar os seus talentos de uma 
forma mais inventiva e criativa.
O planeta do amor e dos re-

lacionamentos, 
Vênus, passa a atuar 
em seu signo. Um 
novo ciclo afetivo e 

de relações começa a se apre-
sentar em sua vida. Você tende 
a sentir maiores benefícios em 
um ciclo que tende a ser de mui-
tos desafios.

O envolvimento com 
projetos coletivos e 
questões humanitá-

rias está estimulado. Percepção 
de antigos padrões de relacio-
namento que precisam findar. 
É preciso permitir ao outro o 
mesmo espaço e liberdade que 
você deseja para si.
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RAMM
PEDREIRA

CAPOROROCA
MIRRAARAL

DIIONUT
ASPATPO
CEUMEIOS
ORUARES
MAGENTAA
PURAIEFL

METODOLOGIA
AOPAAZAR

AÇÃOECECI
NOMARCARO

SIAMESES

Ambiente 
governado
por Xangô

(Rel.)

Ponto ele-
vado com
vista pa-
norâmica

Município
do polo 

Costa Bran-
ca (RN)

Espécie de
cisne da
América
do Sul

Mar entre 
o Cazaquis-
tão e o Uz-
bequistão

Presente
do rei ma-
go Gaspar

a Jesus

Capital
das

Filipinas

A cor
vermelho-
púrpura 

Como o
mexicano
degusta a

tequila

O táxi puxa-
do a cava-
lo do início
do séc. XX

Conjunto 
de técnicas

de uma
ciência

Espetácu-
lo teatral
como "La
Traviata"

Papel nego-
ciado na
Bolsa de
Valores

Órgão da
ONU vol-
tado para
a saúde

Heroína
de "O

Guarani"
(Lit.)

Repetição 
(de filmes)

Alan
Turing

Peixe pe-
çonhento
Sintoma 

da entorse

Grande 
quantidade

Símbolo
olímpico

Átomo
eletrizado
Livre de

impurezas
Ponto

(abrev.)
Oxígênio
(símbolo)

Chifre, no
animal
"Violeta

Foi Para o 
(?)", filme
do chileno

Andrés
Wood

Gado pa-
ra abate

"Deus", em
"teocracia"

Local do
outdoor

Forma do
bambolê

Folha
(abrev.)

Tecido de
ataduras

Recursos 
financeiros

Exprime
surpresa

Capa de
confrarias
Gemido;
lamento

Má sorte
Apelido

de Caeta-
no Veloso

Governador de pro-
víncia do Egito Antigo

Diz-se dos gêmeos
que nascem ligados

A 17a le-
tra grega
"Space",
em Nasa

Atrativo
de ofertas
de empre-

gos em
empresas 
multina-
cionais

2/rô. 5/macau. 6/fiacre. 7/magenta — nomarca. 10/capororoca.

BESTEIROL DO SEU DEDÉ

“Morava 
tão longe que o 

carteiro mandava 
as cartas 

pelo correio.” 

QUADRINHOS

Um sábado qualquer
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